

CARLOS COQUI

IN MEMORIAM

JORGE CEBALLOS-LABAT

Agradezco a la Mesa Directiva de la Academia Nacional de Medicina el honor que me fue conferido al encomendarme estas palabras, modestas, pero sinceras, en memoria del recientemente desaparecido Maestro Coqui.



Dr. Carlos Coqui

El Dr. Coqui vio la luz el 9 de junio de 1904 en la ciudad de San Luis Potosí. En ese querido rincón de la patria del cual son también mis antepasados, estudió la primaria y la preparatoria.

Se trasladó a la ciudad de México e inició sus estudios profesionales en la Escuela de Medicina de ésta ciudad, el año de 1923.

Como muchos recordarán, el maestro Coqui fue un alumno brillante merecedor de premios en la clínica del año de 1928. En ese mismo año fue practicante del Hospital General. Recibió el título de médico cirujano el 16 de julio de 1929.

De los años de 1929 a 1931 regresó a su tierra natal, ejerciendo la profesión como médico general e iniciándose en la docencia en 1930 como profesor de fisiología en la Universidad de San Luis Potosí.

En 1931, ya en la ciudad de México, ingresó como Médico Adjunto en el Servicio de Gastroenterología del Hospital General. En ese servicio se inició en la radiología. En 1934 fue nombrado jefe del Departamento de Radiología, entonces denominado de fisioterapia, del Hospital General, puesto que ocupó con gran eficiencia hasta el año de 1957. En este año fue nombrado consultor técnico, o sea la máxima posición de la ca-

rrera hospitalaria, puesto que ocupó hasta el día de su muerte.

De 1931 a 1933 fue profesor adjunto de la clase de fisioterapia y desde 1936 ascendió a profesor titular de radiología de la Escuela Nacional de Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México. En 1948 fundó la cátedra de radiología y fisioterapia en la Escuela Superior de Medicina Rural del Instituto Politécnico Nacional. Estos puestos los desempeñó con verdadero entusiasmo hasta el año de 1970, y cientos de médicos recibieron sus sabios consejos y enseñanzas acerca de estas materias.

Además de la docencia ya descrita, el Dr. Coqui fue profesor en numerosos cursos de postgraduados y fue invitado a numerosas conferencias en el país y en el extranjero.

Fue fundador de la Sociedad Mexicana de Gastroenterología y de la Sociedad Mexicana de Radiología. Perteneció a esta Academia y a la Academia Mexicana de Cirugía y a numerosas sociedades entre las que destacan las Sociedades Cubana, Colombiana y Venezolana de Radiología. En todas ellas contribuyó siempre con numerosos trabajos científicos.

El Dr. Coqui, además de dirigir alrededor de 70 tesis a los alumnos de las Escuelas de Medicina de la U.N.A.M. y del I.P.N. y de escribir y publicar más de 200 trabajos científicos, escribió dos

libros: en 1955, el denominado *Por los Caminos de la Medicina*; y en 1964, *La Lipiodografía*. Era bien conocida su columna *Por los caminos de la Medicina* que se publicaba en el periódico Excélsior. El Dr. Coqui dirigió en 1956 la Revista Mexicana de Radiología y asistió a numerosos congresos nacionales e internacionales en donde siempre presentaba trabajos científicos interesantes.

Entre los aportes más importantes que hizo a la radiología se cuentan los siguientes:

- 1) Practicó la primera colangiografía operatoria en el Hospital General con el Dr. J. González Méndez, un poco después de la visita que hizo el Dr. Mirizzi a nuestro país.

- 2) En 1936 practicó con el Dr. Joaquín Correa la primera histerosalpingografía que se hizo en México.

- 3) En 1942 hizo la primera película sobre colangiografía operatoria con el Dr. José Castro Villagrana.

Desde 1957 que lo traté personalmente me dí cuenta del entusiasmo con que impartía sus labores docentes.

En la plenitud de sus facultades, la muerte lo sorprendió en los primeros días de enero de éste año. ¡Qué descanse en paz uno de los pioneros de la Radiología Mexicana, incansable maestro y persona que honró nuestra profesión aquí y en el extranjero!